



▶ Iván Duque, expresidente de Colombia, durante la entrevista con La Tercera.

## Iván Duque, exmandatario de Colombia: "Matthei tiene todas las posibilidades de ser la próxima presidenta de Chile"

**De visita en Santiago** para participar en el homenaje a Sebastián Piñera, el actual coordinador del Grupo Libertad y Democracia conversó con La Tercera sobre la figura del fallecido expresidente, así como de las próximas elecciones en Venezuela, las recientes medidas del gobierno de Gustavo Petro en Colombia, el asesinato del exteniente Ronald Ojeda y la carrera presidencial en Chile.

### Fernando Fuentes

"Hombre, estoy triste, estremecido con esta noticia", comentó Iván Duque a La Tercera en febrero pasado, al conocer la muerte de Sebastián Piñera. El deceso del exmandatario chileno sorprendió al expresidente colombiano (2018-2022) en Oxford, Inglaterra, razón por la cual no pudo asistir a los funerales de su "gran amigo y compañero", como escribió entonces en su cuenta de la red social X, a poco de conocerse el accidente aéreo que le costó la vida en el lago Ranco.

De vuelta en Santiago, luego de su participación en abril en Enade 2024, y en su actual rol de coordinador del Grupo Libertad y Democracia, Duque encabezará este martes el homenaje al fundador de este foro internacional, Sebastián Piñera. La actividad, que con-

regará, entre otros, a los expresidentes Mauricio Macri (Argentina), Mario Abdo (Paraguay), Jorge Quiroga (Bolivia) y el presidente Luis Lacalle Pou (Uruguay), se llevará a cabo a partir de las 17.00 en la Aula Magna de la Universidad del Desarrollo, en Las Condes.

De cara a ese evento, Duque conversó con La Tercera sobre el significado del homenaje a Piñera. Pero también se refirió a las próximas elecciones en Venezuela, las recientes medidas del gobierno de Gustavo Petro en Colombia, el asesinato del exteniente Ronald Ojeda y la carrera presidencial en Chile, entre otros temas.

**A más de cuatro meses de la muerte de Piñera, ¿cómo definiría el significado de este homenaje por parte del Grupo Libertad y Democracia?**

Sebastián Piñera no solamente fue uno de

los grandes estadistas latinoamericanos, sino también fundador del Grupo Libertad y Democracia, y quienes lo acompañamos en ese propósito hoy venimos a Chile a rendirle un homenaje al amigo, al estadista, al fundador del Grupo Libertad y Democracia, y lo hacemos con la perspectiva de mostrar que el grupo está más vivo y más fuerte que nunca y que nos inspira y nos motiva su legado para continuar. Queremos hoy, con la familia, expresarles cinco expresidentes y un presidente en ejercicio, siete expresidentes que se pronuncian a través de medios digitales de distintos lugares del mundo, a él lo valioso que fue para nosotros como amigos y lo valioso que sigue siendo para la defensa de la democracia y la libertad.

**El viernes el pleno de la Cámara de Representantes de Colombia aprobó el proyecto de**

**reforma de pensiones impulsado por gobierno del presidente Gustavo Petro, que busca fortalecer la administradora estatal Colpensiones, reducir los subsidios a las altas jubilaciones y ampliar la cobertura. ¿Por qué usted ha calificado de "locura demencial" lo que quiere hacer Petro con los ahorros de los colombianos?**

Yo creo que hay que partir de la base que los sistemas pensionales siempre son perfectibles y siempre son sujetos de hacerse mejoras. Sin lugar a dudas, en Colombia era necesario también quitar una alta concentración de subsidios en los quintiles de mayor ingreso de la población, eso es cierto.

Pero esta reforma hace todo menos construir equidad, porque esta reforma primero les

**SIGUE ►►**

Fecha: 19-06-2024  
 Medio: La Tercera  
 Supl.: La Tercera  
 Tipo: Noticia general  
 Título: "Matthei tiene todas las posibilidades de ser la próxima presidenta de Chile"

Pág.: 29  
 Cm2: 750,7  
 VPE: \$ 7.468.700

Tiraje: 78.224  
 Lectoría: 253.149  
 Favorabilidad:  No Definida

quita la libertad de elegir a los ciudadanos. En Colombia, una de las bases del sistema era que el ciudadano podía escoger si estaba en el régimen de ahorro individual o en el régimen de prima media. Hoy el 80% de quienes cotizan al sistema quedan prácticamente encerrados en Colpensiones, y la intención del gobierno de encerrar el 80% de los contribuyentes era convertir la administradora de pensiones en un cajero automático, en una especie de chequera en blanco para el gobierno. ¿Por qué? Porque como el gobierno empieza a quedarse con los flujos de caja, empiezan a invertir esos flujos de caja en títulos de deuda de la Nación para que el gobierno tenga mayor capacidad de gasto, entonces el gobierno va a aumentar el déficit fiscal, va a aumentar el endeudamiento y lo va a financiar con las pensiones de millones de colombianos, y eso es toda una irresponsabilidad.

Segundo, el costo acumulado en el tiempo de esta reforma puede representar prácticamente el 100% del PIB en los próximos 30 o 40 años. Eso quiere decir que las generaciones futuras van a quedar altamente endeudadas y van a ser ellos quienes van a pagar la cuenta de cobro de la irresponsabilidad de este gobierno.

Y tercero, el gobierno está tratando de vender la ilusión de que va a generar equidad para las personas que están por fuera de la cobertura de cualquier sistema de protección y que sean personas mayores. Y lo digo por una sencilla razón, el gobierno va a terminar entregando recursos de miseria y va a romper un punto central de la estructura pensional de Colombia y es que la pensión mínima no puede ser inferior a un salario mínimo. Entonces, esta es una reforma que realmente lo que apunta es a utilizar el ahorro de los colombianos como la caja menor del gobierno, y por eso es absolutamente demencial.

**Ahora lo quería llevar a la realidad del país vecino de Colombia. Usted ha dicho que "la elección en Venezuela es otra trampa de Nicolás Maduro". ¿Por qué es tan pesimista de las elecciones del 28 de julio próximo?**

Porque es que la evidencia muestra que Maduro quiere robárselas otra vez. En las últimas 24 horas han capturado a 37 personas de los equipos de la campaña de la resistencia democrática. Porque en Venezuela no se puede hablar de oposición, porque allá no hay un sistema legal. Allá lo que hay es una dictadura. Y hay una resistencia democrática que está tratando de hacer valer su peso ante la ciudadanía para darle la última posibilidad de esperanza el 28 de julio, porque ante la represión gubernamental la única forma de manifestarse es a través del voto ciudadano. Entonces hay un gran optimismo en la resistencia democrática, pero por lo menos, en lo que a mí respecta, estoy viendo una enorme posibilidad de que Maduro una vez más se robe las elecciones.

**Y en el caso de que efectivamente Maduro se impusiera en estas elecciones, ¿cree que la lucha de la oposición venezolana prácticamente se acaba con esto?**

Yo veo a Maduro robándose las elecciones. Si la oposición logra el milagro, si la resisten-



► Evelyn Matthei, alcaldesa de Providencia, durante una entrevista con La Tercera, en mayo pasado.

cia democrática logra el milagro, yo creo que el mundo tiene que salir rápidamente a rodearlos y buscar todas las alternativas. Hay mucha euforia y mucho optimismo en muchos sectores. Yo prefiero tener el pesimismo basado en la evidencia, pero tenemos que ser absolutamente claros. Si se llega a dar el milagro, la comunidad internacional tiene que rodearlos. Si se roban las elecciones una vez más, no queda otro camino que arreciar las sanciones y el aislamiento total a Nicolás Maduro. Pero mi preocupación es que veo gobiernos que son áulicos y cómplices de ese régimen, que han mirado para el otro lado a partir de tantos atropellos, incluyendo la inhabilitación de María Corina Machado y de Corina Yoris, que muy seguramente cuando Maduro aseste el golpe que quiere, de robarse las elecciones, serán los primeros que saldrán a reconocer esos comicios como comicios democráticos. Porque eso está orquestado dentro del Grupo de Puebla y el Foro de Sao Paulo. Entonces creo que la comunidad internacional tiene que mostrar una actitud firme ante esa realidad.

**Ahora, en un tema que tiene que ver con las relaciones entre Chile y Venezuela, me imagino que está al tanto del caso del exeniente Ronald Ojeda, opositor al gobierno de Nicolás Maduro y refugiado político en nuestro país, quien fue secuestrado y asesinado en febrero en Santiago.**

Sin duda. Y yo creo que en buena hora la Fiscalía chilena, con las pesquisas que ha realizado, todos los caminos conducen a (el Palacio de) Miraflores. Todos los caminos conducen a que eso fue un crimen de Estado. Entonces, me parece oportuno lo que ha venido haciendo la Fiscalía chilena. Y no nos lla-

memos a engaños. Una muy buena parte del Tren de Aragua es cómplice estructural del Cartel de los Soles para tener una red de distribución de microtráfico en varios países de América Latina, y Chile no es la excepción.

**Chile presentó una nota de protesta a Venezuela por las acusaciones del fiscal Tarek William Saab, quien apuntó a la actuación de "cuerpos de inteligencia de Chile y extranjeros" en el crimen Ojeda. A su juicio, ¿se puede confiar en una persona como el fiscal de Venezuela?**

El fiscal de Venezuela es un petimetre de sartería al servicio de Nicolás Maduro. Es un correveidile, un lacayo, un servil y un arlequín del régimen. Entonces, la Fiscalía de Venezuela no es más que otra pieza en un aparato criminal que se llama el Cartel de los Soles. Y que no solamente ha perseguido a opositores, sino que también ha propiciado muchos actos criminales por fuera de las fronteras venezolanas.

**Y en ese sentido, ¿cree que puede haber cooperación efectiva de las autoridades venezolanas para esclarecer este caso?**

No. Ninguna autoridad venezolana es confiable. Porque allá no hay autoridades. El régimen de Nicolás Maduro es un narco-régimen. El Tren de Aragua, que fue el que prácticamente adelantó la operación de asesinato en territorio chileno, tiene lazos estrechos, por no decir prácticamente de su propio ADN, con el Cartel de los Soles. Entonces, yo no creería en absoluto en ninguna cooperación que ofrezca el régimen de Nicolás Maduro. Creo sí, por ejemplo, en el apoyo que se pueda pedir al FBI o el que se pueda pedir también a otras agencias internacionales. Pero esta no es la primera vez que eso ocu-

rre. De hecho, medios de comunicación en Colombia, masivos, televisivos, han mostrado los lazos incestuosos del Tren de Aragua con el régimen de Maduro para adelantar operaciones de espionaje en Colombia. Entonces, aquí el Tren de Aragua no es nada que pueda separarse de la estructura criminal que hoy gobierna Venezuela.

**En abril pasado, con motivo de la cumbre empresarial Enade, usted se reunió con la alcaldesa de Providencia y figura presidencial de la UDI, Evelyn Matthei, para abordar políticas públicas de seguridad. ¿Qué le parece que Matthei, según dos encuestas publicadas este fin de semana, aparezca en cómo posición, superando a José Antonio Kast?**

A mí me gusta mucho su talante, el talante de liderazgo. Me gusta mucho su experiencia. Me gusta su claridad conceptual. Y algo que me parece muy importante es una combinación entre liderazgo político, gerencia, visión y algo también muy importante que es el empoderamiento de la mujer. Yo creo que cuando veo a Evelyn Matthei veo quizás el mismo talante de muchas de las mujeres que hoy están haciendo historia en Europa. Yo la veo a ella y veo cosas que me parecen en algunos casos parecidas a lo que está haciendo Giorgia Meloni. En algunos casos parecía lo que ha venido haciendo Ursula von der Leyen. También lo que viene haciendo Isabel Díaz Ayuso en Madrid. Entonces veo un liderazgo femenino, poderoso, argumentativo, con doctrina en lo que puede definirse como la centroderecha latinoamericana y creo que tiene todas las posibilidades de ser la próxima presidenta de Chile.

**Una de esas encuestas, la Cadem, muestra a Michelle Bachelet como la mejor carta del oficialismo para enfrentar a Matthei en 2025. ¿Qué le parece un eventual choque entre Matthei y Bachelet?**

Chile ya ha tenido mujer presidenta dos veces. Y yo creo que Evelyn Matthei hoy representa también una nueva esperanza, una nueva luz. Entonces, frente a volver al pasado o experimentar una posibilidad futura, pues yo tengo que decirle que ante esa eventualidad creo que Chile estaría muy bien representado en Evelyn Matthei.

**Este fin de semana, el presidente Boric participó en la Cumbre sobre la Paz en Ucrania, de la cual se ausentó a última hora Petro, desmarcándose de la izquierda latinoamericana. ¿Qué dice eso del mandatario chileno y el resto de la izquierda regional?**

Yo le valoro al presidente Boric que ha sido consecuente en sus posturas en el caso particular de Ucrania. Ucrania es un Estado agredido, invadido y lacerado. La defensa moral de Ucrania es estar en el lado correcto de la historia. Me da tristeza ver a unos obsecuentes que parecieran estar sirviendo a los intereses de Vladimir Putin, que ni siquiera condenan lo que ha ocurrido en Ucrania para no exacerbar los odios de Putin. En esta contienda se ve quiénes son los hijos de la democracia y quiénes son los hijos de Putin.

\*Ver versión extendida de la entrevista en [latercera.com](http://latercera.com) ●